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7月7日、8日，中國醫藥大學暨醫療體系

在策略聯盟的亞洲大學舉辦校院務發展

執行營，校院百餘位主管共同檢視2月間共

識營決議事項的辦理成果。蔡長海董事長掛

帥親征，展現了剛柔並濟的領導作風，時而

委婉拜託，時而果斷出擊，以鋼鐵般的意志

昭示校院發展只能成功，不許失敗的決心。

一位主管事後表示，真該讓其他員工也參加

類似的營隊，「大家只要在壓力鍋裡坐一

坐，就會明白在這個全力衝刺的節骨眼如果

還想混日子，頭殼可能是壞掉了」。

為期一天半的執行營，前後共16個小

時，蔡董事長和黃榮村校長、林正介院長、

陳偉德院長、鄭隆賓執行長等人準時出席，

全程參與。董事長不但仔細聽取每位主管的

發言，挑出盲點，痛下針砭，就連行政院國

科會主委陳建仁、前健保局總經理劉見祥、

亞洲大學健康學院院長楊志良、明基集團亞

太區總經理張安佐等多位貴賓應邀演講，他

也在台下勤做筆記，頻頻針對校院發展的需

求向他們請益。每堂課座無虛席，幾乎沒人

中途「落跑」。

腦力激盪的一刻（攝影�游家鈞）
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最有專業精神的董事長

「蔡董事長是所有私立大學的董事長中

最專業的一位，對學校和醫院都有深入的瞭

解，他的專業精神正是推動學校和醫療體系

發展的重要支柱。」曾任教育部長的黃榮村

校長與董事長相知甚深，他如同「老先覺」

一般，執行營一開始，就講了這三句話，後

來當場獲得印證。國科會主委陳建仁翌日與

會時也表示，蔡董事長對研究工作所做的投

資，在所有醫學中心中是很難得的，令人感

佩。

蔡董事長說，中國醫藥大學和醫療體

系必須塑造優良文化，發揚核心價值，所謂

核心價值，在學校是以學生為重，以老師為

尊，以學校為榮；在醫院是以員工為重，以

病患為尊，以醫院為榮。這些話，他一再的

說，反覆的說，無非是希望大家都能捫心自

問是否已經恪盡職責，當老師的是否真以學

生為重？當醫師的是否真以病患為尊？春風

化雨和搶救生命，不是事業，而是更崇高的

志業，絕對不能和稀泥。

人才是校院發展的基石

他在執行營中提出校院未來10年的展

望，中國醫藥大學今年成立生命科學院，

明年成立文理學院，醫學院將循序增設分子

系統生物醫學研究所、醫學工程研究所以及

基因體學、長壽醫學、光電生物醫學等研究

中心、同時與其他學校垂直或水平整合，甚

至到國外設校。中國醫療體系跨足的領域更

廣，生技產業、健康養生社區、觀光醫療與

健康檢查等，都是未來必走的大道。

他說，校院要發展，人才最重要，而且

人才最好是醫院和學校可以共用。他知道齊

頭式平等的薪資結構如同「吃大鍋飯」，留

不住千里馬，因此校院將會加重績效獎金，

提高優秀同仁和特殊單位的專業津貼、菁英

津貼，例如急診工作忙碌，急診人員的津貼
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就應當增加。此外，董事會也將授權校

長和院長，今後延攬高手投效，可以酌

情提高待遇，不必墨守成規。

校院要認清危機謀對策

董事長就不同議題發表看法時，對

學校師資和基礎、臨床研究分別做了明

確指示。他指出，中國醫藥大學的願景

是進入世界排名前500所大學，學校一

定要增聘老師，充實師資陣容，部分中

醫課程如果沒有適合的師資，大可到日

本、韓國或中國大陸尋訪，不必故步自

封。他也要求校方加快和台大、中央研

究院、國家衛生研究院合作的腳步，後

年就要系所評鑑，系所評鑑應與卓越教

學合一，大家必須全力衝刺整備，希望

每個系所都能成功達陣。

「無論學校和醫院面對的都是日

趨險惡的環境，10年後，台灣每年出

生人口數比當年入學的大學生人數還要

少，一定會有大學被迫關門，學校應成

立小組預謀對策，整合資源，以學院學

程制取代系所制，並且課程要注重未來

性，否則教出來的學生畢業即失業，對

不起學生，也對不起家長。」

八大中心拋包袱放手做

董事長縱橫捭闔，不時點名請問

主管意見，大夥兒唯恐被「電」，無

不全神戒備，即使在悶熱的午後，也

沒人打瞌睡。他殷殷叮囑學校，也頻頻

將關愛的眼神投向醫院。「醫院的八大

中心，最先成立的是腦中風中心，急症

暨外傷中心和癌症中心今年也要進駐五

權院區。我不要看美化過的表面數字，

我要看的是這些中心真正的內涵，大家

一定要拋開包袱，放手去做，整合出一

支最專業、最精良、最有特色的團隊。

今後不管在哪裡，有人不幸中風，或者

受重傷，或者罹患癌症，如果第一個念

頭是『送中國附設醫院』，我們就成功

了。」 

集思廣益的會議（攝影�游家鈞）
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校院主管在亞洲大學新建圖書館前合照（攝影�游家鈞）
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在議事過程中，氣氛熱烈，董事長數度

站起來和幾位主持八大中心的副院長直接對

話，點出問題罩門，做出裁示，一些原本有

點矛盾的瓶頸，在他的折衝下，瞬間化解。

他提醒所有主管，做一件事能不能成功，態

度比什麼都重要。態度是一種人格特質，包

括能冷靜的分析利弊，也有勇氣大膽嘗試；

遇事在小處忍讓，也能靈活轉換思考角度，

不鑽牛角尖；「最重要的是，主管們必須像

愛自己的事業一樣的愛學校、愛醫院」。

5年為醫院多賺上億元

董事長是外界公認最有企業家頭腦的醫

師，在他的領導下，中國醫藥大學附設醫院

在全無奧援的情況下，由小而大，開創了過

去所不敢想像的輝煌局面。校院許多同仁只

聽說董事長善於理財，直到他在執行營公開

了一項事實，大家方才真正見識到他的「厲

害」。

「我們沒有公家預算，也沒有財團支

持，然而為了學校和醫院，只要是能夠向

上提升的計畫，董事會要人給人 ，要錢給

錢，要空間給空間，單單五權院區就花了50

億元打造。你們或許會問錢從哪裡來？我可

以舉個例子，醫院委外經營的太平間、停車

場和商場最近發包，辦理公開招標，我要求

針對利潤好好思考規畫，結果光是太平間和

停車塔這兩項，5年就可以替醫院合情合理

合法的多賺將近一億元。」

「我希望大家好好想一想，如果醫院

是你自己的事業，在各方面都需要用錢的時

候，你置身其中，只要用點心，看見了所有

可能的危機，會不會能賺的盡量賺，能省的

盡量省？譬如說，我們採購的飲水機濾芯價

格比其他機構貴了一倍，我發現以後，已責

成承辦人員再與廠商議價。」

10年投資百億的大氣魄

聽了董事長提出的一連串數字，正當

大家還在默默消化，他已開始自我調侃「我

這個董事長實在很辛苦，不！應該說是很

可憐，連太平間都要管。」會場揚起的陣陣

笑聲中，顯然夾雜著更多的敬意。小小的濾

芯，對照董事會將在10年內，計畫以120億

元促進學校和醫院發展的大手筆，什麼是一

粥一飯當思來處不易，此時似已無須多言。

或凝神思考，或暢談己見的主管群相（攝影�游家鈞）
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董事長同時對校院做了以下重要指示

◎校院走向國際化，今後聘用新進人

員，應將英文和資訊能力列為門檻；

通過英檢考試者，英檢報名費可由校

院負擔，薪水也可酌情增加，但如何

實施才恰當請再研議。

◎學校應加強整合型的研究計畫，今年

提出的研究論文有600篇，明年必須增

加到750篇。

◎五權院區務必在11月1日完工，裝潢可

提前進入施作，以爭取時效。相關部

門的搬遷作業，現在就要開始規劃。

◎北港附設醫院要以晉升「醫學中心」

為長程努力目標，積極加強內部人才

培育和向外延攬人才，學校和台中附

設醫院將全力支持。

◎行政部門應充分配合教學、研究和服

務，效率要高，不容許官僚主義的存

在。

或凝神思考，或暢談己見的主管群相（攝影�游家鈞）
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